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正如农户是靠天吃饭
一样，全进华的直播带货
之旅也未必一帆风顺的。

他至今还记得在湛江
的一次火龙果带货。因为
采购商给出的收购价只有
1-2 毛/斤，价格过低，农
户宁愿选择让火龙果烂在
地里也不亏本耗费人力去
采摘。

水果再等两三天不摘
就都掉地上烂了，全进华
知道不能再等了。他自
己垫资让工人将火龙果
都采摘后拉到直播间里
进行售卖。最后，这批火
龙果以 9.50 元一斤的价格
全部出售。

不担心卖不出去都亏
了吗？被问到这个问题
时，他思考了一秒：“如果
不摘不卖的话，农户一年
就白干了，而且那些水果
都烂了太可惜了。”事实
上，这次直播带货，作为主
播的他也没赚到钱，只能
说是没亏。

遇到带货直播没能达
到预期销量的情况时，全
进华总有种任务没完成的
感觉。他会将样品带回
家，再进行二次、三次直播
的方式继续带货。

作为抖音乡村守护
人，全进华觉得自己只是
做了力所能及的事情。随
着直播带货的深入，他开
始观察到有更多和自己一
样的年轻人，因为抖音这
样的渠道，有机会不用背
井离乡地寻找机会，而是
能够回到家乡，既不用远
离家人，也可以将家乡的

特色农产品带出去。
在广东茂名，晚熟荔

枝已批量上市，一筐筐满
满当当的荔枝 正 等 待 发
往 海 内 外 各 地 。 今 年

“618”期间，抖音电商将
“山货上头条”活动带入
茂名。@陈丽容、@半岛
罗小曼、@老饭骨、@李
思思等抖音创作者们都
各显神通，致力于帮助广
东荔枝出圈。

此次与茂名荔枝的合
作专项中，抖音电商运用
@山货上头条 官方账号，
积极与新农人共创荔枝宣
传视频。视频里，@陈丽
容用自学的粤式英语，快
速说出一段国际化的荔枝
介绍，湛江的@半岛罗小
曼将斑节虾搭配荔枝，露
了一手好厨艺。农产品本
地创作者和来自全国各地
的其他乡村守护人和内容
创作者来到这里，只为做
一件事：助农。

“抖音商城 618 好物
节”消费数据报告显示，

“618”期间，茂名高州荔枝
在平台卖出 876 万单，销
量同比增长96%。

通过抖音电商，更多
的地方农特产，也在复制
着茂名荔枝的传播路径，
从产地出发，远销至全国
各地，丰富着普通消费者
的餐桌。在这过程中，更
多像全进华一样的年轻
人，在抖音上转型为乡村
守护人，帮助家乡带货。

过段时间，等新疆水
果上线后，全进华和他的
直播间又要奔赴新疆了。

脱离“子承父业”的轨道，
何剑锋在美的之外开创了属
于自己的商业帝国。

2004 年美的接班传言四
起时，何剑锋正在经历事业发
展的关键节点。此前，何剑锋
在广东佛山分别设立现代实
业、金科电器，主要业务是为
美的集团贴牌生产电饭煲等
产品。到 2004 年，他将这两
家企业转让给美的集团，一举
套现近7000万元。

完成早期积累的何剑锋，
先是受让浙江上风产业集团
和美的集团所持上风高科股
权 ，并 更 名 为 盈 峰 环 境
（000967），后又从美的电器受
让股份，成为“公募基金一哥”
易方达基金的重要股东。由
此可见，何剑锋旗下的投资版
图，实则离不开美的集团的间
接输血。

除了何剑锋，何氏家族的
商业版图与美的也存在千丝

万缕的联系。何剑锋的两个
妹妹何倩嫦与何倩兴，旗下企
业也多是美的集团供应商。
其中，“美的长公主”何倩嫦
持股 30.61%的会通股份，还
在 2020 年 年 底 成 功 登 陆 A
股，公司向美的销售大量改性
塑料。

何家儿女得以安心发展
自己的事业，与方洪波这样得
力的职业经理人密不可分。
截至目前，方洪波已带领这艘
巨舰平稳航行 12 年，可谓劳
苦功高。

2010年，美的营收突破千
亿元大关，但是效率低下的问
题却逐渐显现。面对这一境
况，方洪波掌舵后开启了新改
革，强势为美的“瘦身”，通过
业务重整实现彻底转型。此
后，美的集团经营业绩持续增
长，开创了B端与C端业务并
重发展的局面。2012年，美的
集团营收为 680.7 亿元，同比

减 少 26.89% ；2023 年 营 收
3720 亿元，同比增长 8.17%，
12年间增长了4倍以上。

此次成为新晋非独立董
事的管金伟，其执掌的楼宇科
技事业部也是美的发力 B 端
业务的重要板块。今年一季
度，美的集团智能建筑科技
收 入 为 82 亿 元 ，同 比 增 长
6%。智能建筑科技业务主
要涉及楼宇产品、服务及相
关产业，以 iBUILDING 美的
楼 宇 数 字 化 服 务 平 台 为 核
心，覆盖暖通、电梯、能源、楼
宇控制等业务。

记者也留意到，目前美的
集团与职业经理人团队已建
立 了 多 层 次 的 利 益 共 享 机
制。截至今年一季度，方洪波
持有美的集团1.17亿股，占总
股本的 1.68%，为美的集团的
第四大股东；非独立董事中，
伏拥军、管金伟等也持有美的
股票。

何剑锋退出了美的集团董事的行列 视觉中国供图

日 前 ，“ 传 宁 德 时 代 施 行
896 工作制”“宁德时代号召员
工奋斗 100 天”等相关词条登
上新浪微博热搜。截图显示：
通知要求，6 月 12 日起 JG7（职
级）及 以 上 实 行“896”的 工 作
时长 ，即周一至周五 ，工作到
21 时，周六要上班，但是周六
晚 上 不 强 制 加 班 。 有 媒 体 向
宁德时代求证获悉 ：“确实号
召 过 管 理 层 以 身 作 则 多 花 一
些时间在工作上，但没有强制
几 点 上 下 班 。 没 有 出 过 任 何
的官方文件或规定。”

对 此 ，网 友 评 论 ：人 毕 竟
不是机器，应该检讨从市场到
工厂的整个产业链条，是否存
在优化调整的空间，把工作时
间控制在正常的范围内（每周
5 天工作制，每天不超过 8 个小
时），评价可以冷静，现实总是
困 境 。 在 机 构 待 过 的 人 都 知
道，越是非官方规定、非文件下
达、只能群里传达的要求，杀伤
力和影响力越大。

最近，另一家新能源车企
也是如此，被外界截图曝光说
要节衣缩食，还要裁掉一定比
例的员工，由此也引发了外界
纷纷热议，最后老板就出来说
并非如此，是外界曲解。传闻
能反映一个企业的念头，但是
如果这类的传闻在企业已经越
来越高频，那基本可以推测企
业得病了，或者是整个行业都
有病了。如同传染病，病根就
是一个卷字。

在重庆论坛上，许多汽车
企业大佬一面咬着牙说不怕竞
争，一面又极力反对无止境地
卷。其实卷就是市场经济的常
态，至于卷的方式是偷工减料、
短期主义、不够环保、压缩消费
者利益，还是说降低成本、提高
效率、物美价廉、符合国情，这
很可能是一个硬币的两个面。
如果消费者认为一辆车能用 5
年就行了，那么车企就把车做
薄、又把车做好看让人欢喜，这

就叫“精准把握了市场”。确
实，能够引领人类变革的车企
也许 20 年就出一个，其余无数
企 业 只 能 盯 着 眼 前 的 消 费 思
潮，只能模仿抄袭，没有前瞻能
力，更别说领导潮流。

然而，今天的汽车企业毕
竟是集中了最新科技应用的综
合体，如果不能真的以创新开
路，参与变革，最后还是死路一
条。就连服装企业都要想着如
何创新和冒险，更别说汽车企
业了。汽车企业的使命，除了
开源节流、量产产品，还应该找
到人类发展更深层次的追求，
并 努 力 去 满 足 。 至 于 如 何 发
现，还是靠一批有视野，有远见
的人才，而不完全靠草根喧嚣
和网红推动。不然，越让利越
被人看不起，越媚俗企业就越
没了方向，长远来说还是会被
喜新厌旧的群体抛弃。

有趣的是，6 月 16 日，理想
汽车发布公告宣布，向 195 名员
工授出近 260 万股份，平均每人
约 91.8 万元。据了解，此次理
想汽车授出的股份约占理想汽
车已发行股份总数约 0.12%，如
果按照授出日期的 A 类普通股
市价每股 73.75 港元来计算，此
次理想汽车总的授出股份价值
约 1.79 亿元。联想到理想汽车
今年风波不断，不断在裁员、辟
谣裁员、召回员工之间摇摆，这
次的股权激励可能是一种努力
的形象挽救了。

一个企业要求员工“多花
时间在工作上”，简而言之就是
加班不用加班费，另一个企业
是实行股权激励，吸引优秀人
才，让员工为公司创造价值同
时获得回报。究竟哪一种方式
能够更好地唤醒人的灵感和创
造力，最终实现跳出疯狂一样
的卷？这可能不只是两种企业
价值观的区别，大概也是工业
时代和个人时代的区别。前者
哪怕辉煌，也注定会没落；后者
哪怕好笑，也正在崛起。
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职业经理人掌舵美的集团12年后

谁将成为下一个方洪波？
评财经辣

竞争靠裁员还是靠加班
后者哪怕好笑正在崛起

羊城晚报财经评论员 戚耀琪羊
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美的“传贤不传子”的路线似乎越来越明朗。在创始
人何享健将美的集团这艘巨舰的方向盘交给“外人”方洪
波近12年后，何享健的独子何剑锋也悄然退出了美的集
团董事的行列。

近日，美的集团关于董事会换届选举的公告显示，何
剑锋没有出现在新一届董事候选人名单中。要知道，过去
12年，何剑锋虽然未直接参与美的集团的日常运营管理，
却一直担任非独立董事的角色。

二代接班还是去家族化，向来是环绕在这一家电巨头
周围的话题。此次董事会“换血”，意味着美的继续去家族
化的可能性更占上风。不过，答案也并非止步于此。何剑
锋自身打造的事业小舟能走多远？职业经理人的接班梯
队是否搭建完成？一系列话题也将影响新故事的走向。

故事最早的分支点在 2004
年，当时美的集团“太子登基”的
传言甚嚣尘上，时年 62 岁的何
享健的一项决定让传闻短暂终
结。他将美的所有产业划分为
两个二级集团公司——日用电
器集团和制冷电器集团。日用
电器集团由原美的股份有限公
司总裁张河川担任 CEO，制冷
电器集团由原美的制冷事业本
部总裁方洪波担任 CEO，两员
大将自此走向台前。

“再看看，回来也不见得是
好事”，早期在谈及二代接班的
话题时，何享健所持态度一直都
比较隐晦。不过，2012 年他却
辞去董事长，将家族事业交到职
业经理人方洪波手中。

如今，12 年过去，随着“太
子”退场和方洪波年岁渐长，方
洪波之后的美的接班人梯队也
在进一步明晰。

根据公告，美的集团第五届
董事会由 10 名董事组成，其中
非独立董事 6 名、独立董事 4
名。非独立董事候选人为方洪
波、赵军、王建国、伏拥军、顾炎
民、管金伟；独立董事候选人为
肖耿、许定波、刘俏、邱锂力。上
述董事候选人还需提交公司股
东大会审议表决，任期为3年。

对比上届董事会，何剑锋与
于刚不再担任董事，由赵军、管
金伟接替。

56岁的何剑锋是何享健的
独子、盈峰集团董事长，从2012
年起一直担任董事职务，共连任
4届，与同岁的方洪波执掌美的集
团的时间一样长。64岁的于刚是
1号店荣誉董事长及联合创始人，
曾任亚马逊全球供应链副总裁，
2018年9月开始担任董事。

接棒非独立董事席位的赵
军今年48岁，任美的集团监事，
同时兼任美的控股有限公司执行
总裁；管金伟今年44岁，现任美
的集团副总裁兼楼宇科技事业部
总裁。通过这次“换血”，美的集
团年龄处于40-50岁区间的非独
立董事从1人增至3人，除赵、管
以外还有48岁的王建国。

王建国被外界视为未来方
洪波接班人的候选对象之一。
在今年 5月美的 08空间启动仪
式上，何享健罕见出席，他身旁
站着的是美的集团董事长兼总
裁方洪波和美的集团副总裁王
建国，伏拥军、王金亮等人也逐
一亮相。王建国发表致辞称，
08空间的启用是美的全球总部
的最后一块拼图，是美的“扎根
顺德、走向全球”的重要见证。

二代独立与职业经理人密不可分

王建国或成接班人候选对象

热搜
名企名企

在联系上全进华时，他
刚结束了出差行程回到广
州。他告诉记者，接下来会
稍作休整，“过段时间要去一
趟新疆，新疆的水果快上线
了”。

在抖音做直播带货的3
年里，全进华走出了厨房那
个四四方方的空间，以湛江
为起点逐步走出广东，通过
手机里的直播间，一路将各
地农产品展现给观众，正如
同他在抖音简介里说的那
样，把全国各地更多更好的
农产品通过有趣的方式传递
给大家。

不过，全进华觉得自己
直播带货也没有什么技巧，
就是希望能将每一样农产品
的历史、种植方式和文化展
示给大家，“有什么就说什
么，实事求是地带货”。

全进华出生于2002年，在他的抖音
账号里，有三条置顶视频。除了抖音助
力广东“百千万工程”乡村电商外，另外
两条都是关于“我的妈妈”“爷爷奶
奶”。记录家人的生活点滴，在全进华
的抖音短视频里占据了很大的分量。

他最初选择走出厨房，是因为妈妈
年纪大了后身体不太好，希望他能够换
一份离家近的工作。但走出家乡就是
为了寻找更好的机会，现在回去要做点
什么呢？2021年，全进华陷入了思考。

彼时，抖音正处于高速发展期，全
进华自己也喜欢刷刷抖音、拍拍视频，
抱着尝试的态度，他也入驻抖音，开始
做起了主播。

要播些什么呢？自己家的果园就
是天然素材。

这块承载了自己和妹妹全红婵童
年时光、供养他们长大的果园，对全进
华而言意义自然不同。

“最开始也没想过要做带货，就尝
试做直播。但经常有很多网友看到果
园里的橙子后都想买一些回去吃，觉得
这是一个渠道。也是从自己家种的农
产品开始带货，一点点摸索、总结，逐步
开始的。”回忆起最初的时光，全进华自
己也忍不住发笑。因为是第一次尝试，
之前也没有过系统学习直播间规则，曾
屡屡卡壳，遇到过不少难题。

在他直播带货前，家里果园的橙子
都是等着人上门来收的。品相好的还
好卖、品相不好的橙子只能父母拉到街
上去零售，能卖多少算多少。如今，全
家果园的橙子基本都靠直播间销售，不
用担心今年来的收购商又把价格压得
很低。“线上带货渠道会更灵活，也没有
中间商赚差价，到自己口袋的钱变多
了。”他表示。

因为妹妹全红婵的夺冠，很多人顺
着网络来到全进华的直播间，让全进华
的直播间更有人气了。当被问及这一点
时，全进华显得很坦然：“我很感谢我妹
给我带来的人气，也因为有了更多人的
关注，我有机会去做一些有意义的事。”

当影响力逐渐提高后，全进华开始
关注到更大的空间。他希望通过自己
的力量给家乡、给乡村的农特产品做点
什么。于是，从厨房间走进直播间后，
他又开始走到乡间地头。

从5月起，荔枝进入成熟季。作为荔
枝产出大户，茂名又迎来丰收时刻。

受到“小年”叠加极端天气的影响，今
年的荔枝受到减产冲击，皆严重减产。据
国家荔枝龙眼产业技术研发中心预测，今
年全国荔枝总产量178万吨，将比去年减
产45.94%。

“荔枝减产”“荔枝涨价”的话题在网络
上甚嚣尘上。但在全进华的直播里，好像没
有受到什么影响。在5月21日的荔枝直播
中，一个多小时的直播里就有18万人涌进直
播间，创下了14.65万元的荔枝销量。

刚挂果的荔枝树，一簇簇鲜红的白糖
罂荔枝，剥开后露出白嫩饱满的果肉，全
进华用短视频的形式向用户呈现着荔枝
的汁水与甘甜。广东6月雨水不断，在最
近的一条短视频里，他在雨中向大家介绍

茂名荔枝是如何从树上摘下后进行分拣、
二次加工后打包发货的流程，身后是满满
的正在分拣荔枝的工人。

2024年 5月至6月，正值抖音助力广
东“百千万工程”乡村电商助力行动来到
茂名，开展“粤品月香”项目的“茂名水果”
专项行动，围绕茂名荔枝、信宜三华李等
农产品，抖音公益联合抖音电商开展了一
系列产业宣传和产业助力活动，数据显
示：在抖音，#dou来广东百千万#和粤品
月香 的话题，已累计3159万次播放。在
茂名当地溯源直播茂名荔枝20天，全进华
卖出了近万单荔枝。

最近半年，全进华一直在积极宣传广
东农副产品，拍摄茂名荔枝、湛江番薯等
农货，还和抖音@山货上头条 官方号共
同宣传家乡，4个月里，全进华的抖音账

号已涨粉20万。
他告诉记者，自己直播带货没有什么

技巧，就是希望能将每一样农产品的历
史、种植方式和文化展示给大家，“有什么
就说什么，实事求是地带货”。

沿着乡间地头的田埂，全进华回到湛
江市迈合村，又以这里为起点走向广东的
其他地方、一路走向全国各地。他细数自
己今年已经去过新疆、四川、江苏、海南等
多个省份，进行“全国巡回式带货”。

天气的暴晒和旅途的疲惫是常态，但
在全进华心里，这样的经历是十分值得
的。正因为直播带货，他可以看得更多、也
收获更多，“去不同的地方看不同的人文地
理，本身就很有趣。我还能有机会将这些
展示给更多的人了解，就更有意义了”。

他觉得，做有意义的事，就不会累。
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广东茂名农户在采摘荔枝 （来源：抖音公益短片《夏日荔之味》）
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